

90
años

PVS
PARTIDO
SOCIALISTA
DE CHILE

CONVOCATORIA
**“XXXII CONGRESO PARTIDO
SOCIALISTA DE CHILE CARLOS
LORCA TOBAR.”**

Comisión Organizadora Nacional – XXXII
Congreso Partido Socialista de Chile



CONVOCATORIA “XXXII CONGRESO PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE CARLOS LORCA TOBAR.”

Comisión Organizadora Nacional – XXXII
Congreso Partido Socialista de Chile

Teresa Núñez (Presidenta) / Javier Insulza (Secretario Ejecutivo) / Cecilia González (Vicepda
Reglamento) / Juan Riquelme (Vicepde Programa) / Marta Toledo (Vicepda Finanzas)
Hugo Espinoza / Ricardo Solari / Ana Lagos / Cristina Romero / Víctor Díaz / Luis Jiménez
Isidora Martínez / Marisol Pinto / Violeta Reyes / Francisco Vera

JULIO 2023
PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

I. INTRODUCCIÓN

1. Conforme lo establecen los Estatutos del Partido Socialista de Chile (PSCh), y por acuerdo del Pleno Nacional de su Comité Central, convocamos al XXXII Congreso General Ordinario del Partido Socialista de Chile “Carlos Lorca Tobar”, para los días 13, 14 y 15 de octubre de 2023. Homenajeamos y recordamos a Carlos Lorca – quien fuera secretario general de la Juventud Socialista y diputado de la República-, detenido y desaparecido por la dictadura cívico militar-, y también junto con él, a la generación de hombres y mujeres que lucharon por una sociedad más libre, justa e igualitaria y dieron su vida por el ideario socialista.
2. Celebramos nuestro congreso en un momento históricamente significativo, a 90 años de la fundación de Partido Socialista de Chile (1933), y además conmemoramos los 50 años del Golpe de Estado de 1973. Son 90 años de vida y lucha por transformar la sociedad teniendo como ideario los principios de un país igualitario, libertario y fraterno. Heredero de la lucha del pueblo organizado, el Partido Socialista de Chile reafirma su vigencia y compromiso con las transformaciones sociales, y en este congreso se apresta a debatir las propuestas y estrategias para enfrentar los desafíos actuales y futuros del país.
3. Este Congreso deberá abordar los problemas y desafíos de Chile, en el marco de América Latina y el Caribe como espacio regional, y de una sociedad capitalista cada día más interconectada, con la incorporación de tecnologías cada vez más poderosas, pero que manifiesta su crisis en la incapacidad de las instituciones para mantener la paz y la cooperación entre naciones, en el deterioro ecológico y climático que alcanza todas las latitudes, en las enormes desigualdades sociales y económicas entre personas, países y regiones, y en el deterioro de la democracia y sus valores.
4. La invitación es a pensar la nueva realidad, asumiendo los cambios que ésta ha tenido en las últimas décadas, y que continuarán impulsados por las tendencias actuales; tendremos que analizar y debatir sobre lo coyuntural pero con sentido estratégico; revisar las capacidades de nuestro partido en lo orgánico y

político; las alianzas partidarias, vista la fragmentación y cambios en el sistema de partidos. El PSCh, debe evaluar las significativas contribuciones que ha realizado desde el retorno de la democracia. Al mismo tiempo debe elaborar una respuesta frente a las derrotas que hemos vivido en los últimos años. No podemos eludir nuestra responsabilidad con el actual proceso constitucional, el apoyo a las reformas y la gestión del gobierno del presidente Gabriel Boric, así como la conformación de una alianza social y política amplia capaz de proponer un proyecto de cambios que supere la propuesta conservadora de la derecha.

5. Queridos compañeros y compañeras, a poco más de 3 años del XXXI Congreso PSCh Aniceto Rodríguez Arenas, habiendo vivido un intenso período político, con estallido social, pandemia, sucesivas elecciones, el proceso constituyente y una guerra que tensiona la estabilidad económica y política global, debemos hacer **una pausa para pensar Chile y repensarnos nuevamente.** Nuestros compatriotas, las mayorías sociales que aspiran a una sociedad más justa y democrática nos demandan hoy la mayor responsabilidad nuestras capacidades. Socialistas, a participar con convicción y compromiso militante en nuestro congreso!!!

II. CONTEXTO GENERAL DE CHILE Y EL MUNDO

Desde el XXXI Congreso del PSCh, realizado en enero de 2019, hemos sido testigos y actores de numerosos acontecimientos políticos en el país y el mundo. Por extensión importa hacer un breve recorrido de algunos hitos que consideramos deben ser recordados, previo al debate en nuestro Congreso.

En el ámbito internacional

6. Las macrotendencias continúan la inercia de los últimos años. El mundo tiene hoy más de 8 mil millones de personas y en 2040 habremos superado los 9 mil millones. En América Latina y el Caribe, de los más de 660 millones de habitantes 32,1% vive en situación de pobreza al tiempo que la desigualdad por ingresos se mantiene (CEPAL, 2022). La proyección de la economía global en los próximos años se debate entre un bajo crecimiento, y la incertidumbre de una recesión (BM, 2023). Paralelamente, la crisis ecológica por el calentamiento planetario y el consecuente cambio climático, el deterioro del agua dulce y la pérdida de biodiversidad, entre otros aspectos, impactan la sostenibilidad de las comunidades y su desarrollo.
7. La disputa entre una China que emerge como potencia y un EUA - que pierde terreno en su influencia – está configurando un panorama multipolar en el cual países como el nuestro intentan navegar con autonomía. El control por el acceso a fuentes seguras de energía, la apropiación de los minerales para la infraestructura de la revolución digital, así como de los datos personales e información recopilada por las plataformas digitales, entre otros aspectos, alimentan los conflictos en todas las latitudes.
8. En ese marco la pandemia del COVID-19, ha tenido un enorme impacto sanitario, y un efecto desacelerador de la economía global, restringiendo el comercio internacional, del cual depende mayormente el crecimiento económico y productivo de nuestro país.

9. También a escala regional, nos enfrentamos a una crisis humanitaria sin precedentes debido al éxodo masivo de más de 6 millones de personas de Venezuela, en su mayoría hacia Suramérica. Chile ha recibido a cientos de miles de estos migrantes en los últimos años (aproximadamente 450.000 el año 2021). Así mismo, hemos presenciado un aumento significativo en el flujo migratorio de otras nacionalidades como la colombiana, peruana, boliviana y haitiana; fenómeno en su mayoría irregular, que ha impactado en la calidad de vida de la población de varias ciudades, principalmente en el norte del país.

10. ¿Uno de los elementos preocupantes en la región es el debilitamiento de las instituciones democráticas y su baja valoración por parte de la ciudadanía. Ejemplo de lo anterior son la crisis política del Perú y en Ecuador, el surgimiento de populismos y autoritarismos, como Bolsonaro en Brasil, o la situación de Nicaragua, y El Salvador, países con graves violaciones a los Derechos Humanos. Estos acontecimientos debilitan la capacidad de los gobiernos para reactivar instancias de integración regional como UNASUR y CELAC, y establecer acuerdos sobre problemas comunes. En ese sentido, importa fortalecer el diálogo entre países a través de instancias como la reciente Cumbre de presidentes Sudamericanos realizada en Brasil.

11. Para nuestro país, después de una contracción del 6.1% en 2020, un salto en 2021 de 11.6%, el año 2022 la economía creció 2.4%, en línea con la economía mundial que creció un 3.3 %, y la de sus principales socios comerciales (2.3 %). Sin embargo, también en 2022, la inflación alcanzó un 12% anual, afectando los ingresos de los chilenos, en particular en sectores populares y medios. La actual gestión macroeconómica, ha permitido reducir drásticamente la inflación. Las expectativas en los primeros meses del 2023 son en general buenas por el precio del cobre (sobre los 4.1 dólares por libra), y un relativo bajo precio del petróleo; todos datos que otorgan una perspectiva a lo menos estable, aunque de bajo crecimiento y con un desempleo aún alto, en medio del complejo escenario que enfrena la economía internacional y nacional.

En el ámbito nacional

12. **El estallido social repuso la discusión sobre el agotamiento del modelo de desarrollo.** Quedó en evidencia que más allá de los avances sociales, económicos y políticos desde la recuperación de la democracia, en los últimos años se fue acumulando un malestar social, un sentimiento de injusticia y de impunidad frente a los abusos y las desigualdades. Para parte importante de la sociedad los sucesivos gobiernos cumplieron con sus expectativas de bienestar. En la ciudadanía creció el resentimiento hacia el sistema político. En ese marco, - y bajo la presión de masivas protestas, destrucción de bienes públicos y privados, y violaciones a los derechos humanos -, la mayoría de los partidos suscribieron en noviembre de 2019, el “Acuerdo por la Paz Social y la Nueva Constitución”, del cual el PSCh fuimos impulsores.
13. **La crisis económica, social y sanitaria empeoraría en 2020 producto de la extensa pandemia, del consecuente retroceso económico internacional, y de la tardía respuesta en ayudas del gobierno del ex - presidente Sebastián Piñera;** todo lo cual se ve reflejado hasta hoy, en indicadores como el aumento de la pobreza, el déficit de viviendas, el desempleo, la deserción y baja en la calidad educativa, entre otros.
14. **Este contexto no impidió la continuidad del itinerario político.** En el año 2021, se realizaron elecciones de convencionales constituyentes, alcaldes y concejales, y por primera vez en la historia, gobernadores regionales, así como la elección presidencial y parlamentaria de fines de año. En todos los casos el PSCh propuso la unidad más amplia desde la DC hasta el PC. Este objetivo político no se logró, al primar la división entre dos tendencias políticas, Socialismo Democrático y Apruebo Dignidad.
15. **La Convención Constitucional, fue sin duda un hecho inédito por la alta participación y elección de representantes de organizaciones no partidarias (Lista del Pueblo, Independientes No Neutrales, entre otras), la paridad y los escaños reservados indígenas.** Esta conformación dejó sin capacidad de veto a la derecha, y otorgó a las candidaturas de una parte de la izquierda, en conjunto con las listas de movimientos independientes y convencionales indígenas, una

mayoría para la redacción del texto constitucional (de los 155 convencionales, 103 no estaban afiliados a ningún partido político).

16. **En materia presidencial y parlamentaria el PSCh, conformó la coalición Unidad Constituyente, eligiendo en primarias ciudadanas a la senadora DC Yasna Provoste como candidata presidencial.** En el FA y el PC (Apruebo Dignidad) fue electo Gabriel Boric. Por la derecha fue Sichel quien se impuso, mientras Kast de Republicanos y Parisi del Partido de la Gente levantaron sus candidaturas ajenas a los partidos más tradicionales. Asistirían una vez más a competir Marco Enríquez Ominami, y Eduardo Artés.
17. **Los resultados reflejaron la fragmentación del sistema de partidos.** La 1era vuelta presidencial de noviembre de 2021 evidenció una polarización política. El voto de derecha se inclinó por Kast (27.9%), mientras la izquierda lo hizo mayormente por Boric (25.8%), derrotando a nuestra candidata que llegó en 5to lugar (11%). En lo parlamentario, la mayor fragmentación de la izquierda y el centro político, permitió a la derecha obtener mejor representación – incluyendo al Partido Republicano-, e impidió poder conformar hasta hoy, una mayoría legislativa para un respaldo más eficaz al gobierno de Gabriel Boric.
18. **En diciembre la segunda vuelta dio el triunfo a Gabriel Boric (55,9%) por sobre Kast (44,1%),** con un 44% de abstención (voto voluntario). La izquierda pudo aglutinar una mayor representación social y política, incluyendo a sectores más moderados; mientras que la derecha se alineó en torno a Kast, quien a pesar de perder, creció en votación y ganó en cinco regiones del país.
19. **Desde su instalación en marzo de 2022, el gobierno debió abordar no solo un contexto económico, social y de seguridad pública complejo; sino que una serie de factores obstaculizadores tales como:** ser minoría en el Congreso Nacional; gobierno de dos coaliciones; equipos directivos con baja experiencia gubernamental; dificultades de gestión política por la fragmentación en pequeños partidos y movimientos; entre otras variables; todo lo cual, desde su inicio a la fecha ha dificultado la gestión del Gobierno.

20. En septiembre de 2022, vivimos el rechazo de la propuesta constitucional en el Plebiscito de salida (Apruebo 38%, Rechazo 62%); sin duda la peor derrota sufrida por la izquierda y el PSCh después del Golpe de Estado. Existen diversas causas que se han mencionado para explicar este resultado. Una de ellas es la falta de acuerdos con la derecha y sectores moderados de la convención, que redujo la base de apoyo social y político del texto constitucional; otra, la maximización de las propuestas de grupos que creyeron ser mayoría social y realizaron planteamientos que afectaban a diversos sectores de la sociedad; las manifestaciones de desprecio por instituciones y emblemas nacionales, y actitudes que atentaron contra el sentimiento e identidad nacional, entre otros.

21. A estos factores, parece haberse sumado la asociación del Apruebo con el gobierno en un momento con baja adhesión ciudadana, por sus dificultades para resolver los problemas sociales y económicos acuciantes, los de seguridad pública, así como la crisis humanitaria causada por el aumento de la migración irregular que ha impactado especialmente el norte del país. Paralelamente, mientras entre quienes respaldaban el Apruebo se visibilizaron las diferencias, con pérdida de apoyo de sectores políticamente más moderados y una mala campaña publicitaria; en la derecha primó la unidad de los partidos y los grupos económicos, que no escatimaron recursos para defender sus intereses; logrando así encontrar eco en una amplia mayoría nacional que afligida por su situación social y económica, vio en la propuesta constitucional una amenaza que agregaría más incertidumbre a su realidad.

22. Estos elementos parecen haber influido en el nuevo electorado que acudió a votar por primera vez, a partir de la implementación del voto obligatorio (respecto del Plebiscito de entrada los votantes aumentaron en más de 5.450.000, un 72%); y que mayoritariamente se inclinaron por rechazar la propuesta de texto constitucional. Situación no prevista, y que por su magnitud podría modificar la correlación de fuerzas dentro del sistema de partidos en los próximos años.

23. **La derrota en el plebiscito de salida reforzó a la derecha, y dejó en dificultades a las coaliciones de gobierno.** Sin embargo, comprendiendo el costo que tendría para el país no resolver el problema constitucional, la mayoría de los partidos – salvo el Partido Republicanos-, concurren a nuevo “Acuerdo por Chile” en diciembre de 2022, el cual consta de 12 bases constitucionales, es más acotado en el tiempo, y se define por 3 órganos (Consejo Constitucional, Comisión Experta, Comité Técnico de Admisibilidad).

24. **A la fecha de esta convocatoria congresal, la Comisión Experta ha entregado una propuesta de texto constitucional derivada de una compleja negociación con la derecha. Pero en la reciente elección de los 50 consejeros constitucionales el 7 de mayo de 2023, las fuerzas de izquierda y del centro político fueron divididas, derivando en una nueva derrota.** El resultado dejó a la derecha (62% y 34 consejeros) con la posibilidad de escribir el texto constitucional sin considerar la opinión de los representantes de los partidos de gobierno (38% y 16 consejeros). Pero más complejo aún fue el triunfo del Partido Republicano, el que con 35% de votación y 22 consejeros electos, consigue capacidad de veto a la propuesta constitucional.

III. SITUACIÓN ACTUAL ECONÓMICA, SOCIAL Y POLÍTICA

Ámbito Económico

25. El presidente Boric recibió de Sebastián Piñera una economía fuertemente **desequilibrada y desajustada**. No solo había aumentado el endeudamiento externo público y privado, sino también una profundización del déficit fiscal (-7,3% en 2020 y -7,7% en 2021), la irrupción de presiones inflacionarias gatilladas por factores internacionales e internos (12% en 2022), el estancamiento prolongado de los flujos de inversión extranjera directa y un deterioro creciente de las cuentas del sector externo de la economía.

26. En la perspectiva de controlar la inflación, la política de ajuste implementada por el Gobierno, en colaboración con el Banco Central, **determinó que no fuera factible impulsar iniciativas de reactivación y crecimiento durante su primer año de administración**. De hecho, conforme a las últimas estimaciones el crecimiento de la economía chilena iría de plano a leve durante el presente año, y el desempleo estaría cerca del 10%, en particular en el caso de las mujeres, dada la radicalidad del ajuste implementado. Será prioritario para los próximos dos años de gobierno, impulsar iniciativas que permitan recuperar un mayor ritmo de crecimiento y creación de empleo, como condición de cualquier éxito en el ámbito político.

27. Los esfuerzos del gobierno en materia económica muestran resultados importantes: la disminución de la inflación, el aumento de la inversión, y la **reducción del déficit fiscal entre otros**; sin embargo, también hemos tenido dificultades como ha sido el rechazo a la Reforma Tributaria, y la complejidad para recuperar el empleo, en particular en jóvenes y mujeres.

28. Mirando los próximos años, una cuestión a debatir, es como el PSCh y sus aliados **construyen bases significativas de apoyo que permitan cambios sustanciales en la estrategia de desarrollo**. Una alternativa sería plantear cambios incrementales para concretar una estrategia de Desarrollo, que aumente el crecimiento justo y sostenible, pero con metas que incrementen el valor agregado, la productividad

y competitividad, incorporando sectores de alta tecnología. También es clave en la actualidad aumentar la inversión en infraestructura para hacer más competitivas las actividades productivas.

29. **La definición de una nueva estrategia de desarrollo tiene como condición la derogación del Estado Subsidiario establecido en la Constitución Política de 1980, y el avance hacia un Estado Social y Democrático de Derecho en el actual proceso constitucional.** Ello porque es debido a esta disposición constitucional, que el sector público está impedido de participar en actividades económicas en las cuales haya agentes privados dispuestos a asumir la responsabilidad de producir y distribuir los bienes y servicios correspondientes a la actividad, aun tratándose de monopolios naturales. En consecuencia, dicho precepto impide la creación de empresas públicas en mercados altamente concentrados, con asimetría de información y de difícil regulación, en los cuales la empresa pública podría contribuir a una regulación eficiente del mercado y a mayores niveles de transparencia y eficiencia; y al respeto de la naturaleza y sostenibilidad ecosistémica.

Ámbito Social

30. **En el plano social, se debe consignar que tanto la pandemia como la crisis económica han generado un impacto negativo en la vida de nuestros conciudadanos.** En educación, la cifra de deserción escolar alcanza los 50.529 para 2022, lo que representa un 24% más que el año 2019. En vivienda se informa que existen 640.000 familias sin hogar, con otro indicador complejo en este ámbito, como es el aumento en el número de campamentos, los que llegan a más de 1000 en todo el país. En el mismo tema, según el Catastro Nacional de Campamentos 2022-2023 de TECHO-Chile, con datos levantados hasta febrero 2023, se revela una nueva alza de familias viviendo en campamentos, llegando a 113.887 hogares: un 39,5% más que en el período anterior (2020-2021). En salud existe retraso para 2 millones de consultas y 300 mil operaciones, en medio del debate con la asociación de ISAPRES por su negativa a devolver lo cobrado injustamente a los usuarios del sistema privado, a pesar de un fallo indiscutible de la Corte Suprema.

31. Es en este marco que resulta paradójica y costosa la derrota sufrida a la idea de legislar sobre la Reforma Tributaria votada en la Cámara de Diputados y Diputadas, lo que remarcó nuestra condición minoritaria, y ha dejado en claro, cuál será la actitud permanente de la derecha y del empresariado en los años que le restan al gobierno, con respecto a las medidas orientadas a lograr una mayor equidad y justicia social.

32. Todo este marco de deterioro social, se ve agravado por la inseguridad pública, debido al aumento de delitos violentos, los que, si bien en general disminuyen en los últimos años, han tenido mayor resonancia por el crecimiento de los homicidios, de los delitos en modalidades como el secuestro -con baja incidencia en el pasado-, y la aparición de nuevas organizaciones criminales ligadas al narcotráfico, y algunas con vinculación internacional. En cualquier caso, es un hecho que el aumento de la delincuencia en los barrios populares vulnera el bienestar de las personas, mellando el respaldo al gobierno, la confianza en las instituciones del Estado, y al final, la credibilidad del sistema democrático.

Ámbito Político

33. La factibilidad de construir alianzas duraderas, de generar gobernabilidad y establecer acuerdos políticos para el avance en reformas que beneficien a las mayorías, guarda relación con la mayor o menor fragmentación del sistema de partidos. En los últimos años – a partir del cambio en el sistema electoral-, ha ocurrido lo contrario en Chile. En la izquierda y el centro político, a principios de año habían constituidos 11 partidos. En la derecha por su parte, habían 5. Considerando otros sin una clara definición, el sistema alcanza 18 partidos legalmente constituidos; a esto se agregan 13 partidos en formación (SERVEL, 2023).

34. En ese contexto de dispersión, el PSCh – aunque mantiene una significativa representación parlamentaria, disminuyó su importancia electoral desde el XXXI Congreso, básicamente porque ha reducido sistemáticamente su peso en las grandes zonas urbanas.

35. A lo anterior, se suman las debilidades propias, como no contar con una lectura actualizada de la sociedad chilena y de su transformación en las últimas décadas que debería dar lugar a un programa actualizado del socialismo chileno, que recoja su historia de aportes al país, revise críticamente su desempeño en los últimos años, proyecte un conjunto de ideas fuerzas y una ruta para el futuro, y que sintonice nuevamente con las mayorías nacionales, sus necesidades y anhelos de bienestar. Este problema no está presente sólo en el PSCh, más bien aparece como un déficit del amplio arco de la izquierda chilena.

IV. TEMAS PARA EL ANÁLISIS Y EL DEBATE

Considerando los logros y retrocesos de la lucha del pueblo chileno por su bienestar, sus demandas y principales urgencias. Teniendo en cuenta el rol que el Partido Socialista de Chile debe asumir en este período histórico, y atendiendo a los planteamientos políticos de congresos anteriores y los nuevos elementos de análisis de la realidad que las distintas instancias partidarias han ido planteando en los últimos años, se proponen los siguientes aspectos a ser debatidos en el XXXII Congreso:

Desafíos políticos inmediatos

37. Para avanzar en el propósito de transformación social, el PSCh ha perseverado en la necesidad de una nueva institucionalidad, de un nuevo Estado Social y Democrático de Derecho. Es así como en los tres últimos Congresos del partido¹, y durante el segundo gobierno de la expresidenta Michelle Bachelet, reivindicamos la necesidad de una Nueva Constitución. Hoy en día, debemos apoyar a nuestros representantes en el proceso constitucional, participar en todas las instancias posibles, y al mismo tiempo estar alertas sobre la decisión que debemos tomar en el plebiscito del mes de diciembre, ante el riesgo de un retroceso constitucional impulsado por la derecha.

¹ XXIX Congreso Eugenio González R. (2011), XXX Congreso Michelle Peña H. (2016), y XXXI Congreso Aniceto Rodríguez A. (2019).

38. Sin embargo, la viabilidad de los cambios no se juega únicamente en el plano constitucional. Somos un partido comprometido con el gobierno del Pte. Gabriel Boric, y hemos aprendido que los avances sociales requieren de mayorías conscientes y movilizadas; que no es posible avanzar sin un programa político, y una coalición de partidos amplia con cultura de entendimiento, con capacidad de gestión y administración eficaz, proba y con un eficiente manejo de los recursos “en todos los niveles nacionales y subnacionales del Estado”, y que la participación de la sociedad es clave en la pertinencia y éxito de las políticas públicas.
39. Por eso es importante que el PSCh persevere en la unidad programática y electoral de todas las fuerzas que promueven el cambio hacia una sociedad más justa y con mayor democracia. Luego de la derrota del 4 de septiembre de 2022 y la del 7 de mayo reciente, junto con prepararnos para hacer viable la definición de un Estado Social y Democrático de Derecho, la tarea de construir una coalición amplia que frene el crecimiento cultural, social y político de la derecha, será uno de nuestros principales desafíos.

Trabajo y trabajadores/as en el centro de la política del socialismo chileno

40. La lucha por un trabajo decente, salarios y condiciones laborales dignas, la sindicalización, la negociación colectiva y el derecho a huelga, y la representación de las y los trabajadores están entre los objetivos permanentes del socialismo chileno. El PSCh debe tener una propuesta clara e inequívoca que busque alcanzar el bienestar para la clase trabajadora, de tal forma que vivir se pueda realizar con un sueldo digno y donde los derechos sociales como educación, salud y vivienda estén plenamente cubiertos. En Chile deben de dejar de existir ciudadanos de primera y de segunda categoría. Es una tarea fundamental del socialismo combatir la precariedad laboral.

41. Son los trabajadores y trabajadoras, un pilar fundamental del desarrollo social. De allí que sacar adelante el proyecto de Reforma Previsional junto con ser una de las principales demandas sociales, debiera estar al centro del quehacer político del PSCh. El hecho de que en un país que envejece el sistema de pensiones no permite a la mayoría de las personas en edad de jubilar, contar con los recursos mínimos para subsistir, nos demuestra que somos una sociedad cuyo Estado ha fallado.

42. Actualmente la Reforma previsional del gobierno, propone la creación de un nuevo Sistema Mixto de Pensiones que mejora el monto y cobertura de la Pensión Garantizada Universal (PGU), elevándola a \$250.000, y crea un Seguro Social en el Pilar Contributivo, que sea financiado con una cotización adicional de 6% de la renta imponible, de cargo del empleador. Ello producirá un mejoramiento de las pensiones actuales y futuras, sobre todo, de las mujeres, a través de mecanismos de solidaridad, única forma de avanzar hacia una pensión digna para las y los trabajadores.

43. Adicionalmente, debemos poner en valor cuestiones alcanzadas como el aumento gradual del salario mínimo, la aprobación de la reducción a 40 hrs de la jornada laboral, y la aprobación del convenio 190 de la OIT el 8 de marzo de 2023, sobre violencia y acoso en el mundo del trabajo. Quedando, entre otros desafíos, avanzar en recuperar la participación de la mujer al trabajo, terminar con todos los tipos de discriminación. Mejorar y desarrollar el trabajo sindical, aumentando la tasa de sindicalización, promoviendo la sindicalización femenina y la negociación ramal, así como incorporar en el debate las nuevas formas y condiciones de trabajo, como el teletrabajo y la automatización entre otros aspectos.

Crisis ecológica, transición energética y pacto nacional por el agua.

44. En la actualidad nos encontramos en medio de una crisis ecológica global. Se plantea que la intervención de las actividades humanas en la biósfera y la superficie de la tierra dejará una huella equivalente a la de otras eras geológicas (Antropoceno). Esta emergencia se expresa en el calentamiento global y el

cambio climático, en la pérdida de biodiversidad por la extinción de miles de especies, el deterioro y contaminación de los suelos, la desertificación, la desaparición y contaminación de las fuentes de agua dulce, el aumento del nivel del mar, y el término de los ecosistemas que sustentan la vida, y el desarrollo sostenible.

45. **Se trata de un tema civilizatorio para el cual el PSCh debe tener respuestas, más cuando nuestro país es uno de los más vulnerables a nivel global.** Por ello, nuestros esfuerzos deben estar en repensar una nueva estrategia que nos permita transitar hacia un desarrollo justo y sostenible, basado en una mirada ecológica de nuestra relación con la naturaleza. Pero al mismo tiempo preparar a nuestro país a las situaciones de emergencia climática y su impacto en las comunidades, los ecosistemas y en el sistema productivo.

46. **Los socialistas debemos impulsar con fuerza una política de Estado que se haga cargo de acelerar la transición energética, a través de una nueva matriz con participación creciente de energías renovables no convencionales (ERNC) y un sistema de transporte basado en la electromovilidad.** De la misma forma que fomentar toda iniciativa que avance en la eficiencia de los procesos y en el reúso de los bienes ya producidos.

47. **Con relación al agua, si bien se ha avanzado con la aprobación hace un año del Código de Aguas, la magnitud de la crisis requiere impulsar un Acuerdo o Pacto Nacional de mayor magnitud,** que promueva el cambio institucional para implementar la gestión integrada de cuencas, la conservación y recuperación de los ecosistemas acuáticos naturales, para avanzar en el derecho humano al agua, y en la sostenibilidad de sectores productivos estratégicos.

Feminismos y el Partido Socialista de Chile

48. No se puede ser socialista sin ser feminista fue una célebre frase que pronunció la militante socialista María Cambrils en España en los años veinte. Nuestro partido desde su origen ha sido parte del amplio y diverso movimiento feminista. Impulsando la organización de las mujeres trabajadoras, luchando por el voto femenino, articulándose con el movimiento de pobladoras, en las universidades, contra la dictadura y por la recuperación de la democracia, y promoviendo a nuestras compañeras en responsabilidades de Estado.
49. Con la llegada de Michelle Bachelet como primera presidenta de Chile contribuimos a un proceso de cambios que entre otros aspectos ha implicado el avance hacia la paridad en diversas instituciones del sistema político. Hemos impulsado el término de la desigualdad de género en la política, entendiendo que esta medida tiene un impacto significativo en otras dimensiones del desarrollo, considerando que son las mujeres las más afectadas frente a las desigualdades económicas y sociales, y especialmente, las mujeres de los sectores más vulnerables de la sociedad.
50. En ese sentido un avance más sustantivo lo realizó el PSCh cuando en su XXXI Congreso definió que “El PSCh se declara feminista y antipatriarcal. El feminismo socialista aspira a la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres en todos los ámbitos de la vida política y social, tanto pública como privada, y procura la creación de una nueva sociedad, en la cual se ponga fin a todo tipo de desigualdades y discriminaciones, entendiendo que sus fuentes principales son la clase social y el género”.
51. Consecuente con lo anterior nuestro Congreso será el primero en asegurar una participación paritaria entre hombres y mujeres, poniendo en práctica una de las demandas del feminismo socialista. Al mismo tiempo, este congreso debiese reflexionar sobre los avances y retrocesos, y el impacto del movimiento feminista en la sociedad chilena, su relación con el resultado del plebiscito constitucional, y la necesidad de reponer una agenda de cambios considerando las definiciones del gobierno del presidente Gabriel Boric.

El Partido Socialista y los pueblos originarios.

52. EL PSCH reconoce la deuda del Estado chileno con los pueblos originarios. Desde la recuperación de la democracia, las iniciativas legislativas en materia institucional han buscado dar respuesta a esas demandas históricas, en particular a la del pueblo mapuche que, sin embargo, resultaron insuficientes o no fueron implementadas. El PSCH, ha impulsado el reconocimiento constitucional de los pueblos originarios, y una agenda que entregue mayor autonomía y desarrollo de dichos pueblos en concordancia con los planteado por los organismos internacionales. Este congreso es una oportunidad de replantear la agenda en favor de los pueblos originarios, a partir de la nueva posibilidad de cambio en el actual proceso constituyente.

El Partido Socialista y la seguridad pública.

53. El PSCH reconoce la importancia de abordar de manera articulada el problema de la delincuencia, que la población considera como uno de los más urgentes en nuestro país. Los datos revelan que un porcentaje significativo de hogares chilenos ha sido víctima de un robo o intento de robo, lo que representa una preocupación legítima para la ciudadanía. La derecha ha sido eficaz en la instalación de la idea que el progresismo es condescendiente con la delincuencia y la violencia. Es nuestra tarea demostrar que el PSCh combate la delincuencia y la violencia en todas sus formas y proponer soluciones de mediano y largo plazo.
54. Actualmente el gobierno impulsa una agenda legislativa que no ha estado exenta de tensiones por las dificultades para consensuar una mirada que pondere la seguridad con el respeto de los derechos humanos. Por lo tanto, el partido tiene que abordar las políticas sobre la inseguridad y la delincuencia, y realizar una propuesta en consideración no sólo debilidades del sistema penal, la persecución del delito, y la prevención; sino con medidas de mediano y largo plazo que reconozcan la importancia del contexto socioeconómico y la desigualdad en el origen de estas situaciones.

El Partido Socialista frente a la corrupción

55. Desde el retorno a la democracia, el PSCh ha impulsado la lucha contra la corrupción en todos los niveles del Estado, sin embargo, a partir de los hechos registrados debemos retomar una agenda que fortalezca la probidad, la transparencia y la integridad en los municipios y el Estado en general. Hemos vivido casos de corrupción en nuestras filas, y sabemos cómo impacta en la valoración de los partidos, del Estado y en definitiva como mella el respaldo al sistema democrático. Por ello el PSCh debe transformar el trato estricto y sin dobleces a todo acto de corrupción, en un valor a destacar en su gestión política cotidiana.

Una mirada a la orgánica del Partido Socialista de Chile.

56. El resultado del plebiscito del 4 de septiembre de 2022 y del 7 de mayo de 2023, lo entendemos como parte de nuestra propia derrota. Ello nos lleva a reconocer en lo que al PSCh le corresponde, el debilitamiento que en lo ideológico, político y orgánico hemos tenido. Esto no significa desconocer los aciertos que las conducciones del PSCh han tenido para enfrentar estos difíciles momentos y ser capaces de reponer una capacidad de reacción de las fuerzas progresistas. De lo que se trata es de verificar y reconocer para modificar, el debilitamiento de las fuerzas progresistas y de izquierda y de su capacidad de incidir en el rumbo de la sociedad y de sus necesarias transformaciones.

57. El PSCh ha tenido una reducción en su votación parlamentaria tanto en términos absolutos como proporcionales en los últimos años, pasando del aproximado 11%, a un 5,5% en la última elección. Orgánicamente, el partido se bate entre el ingreso y salida de militantes, los cuales normalmente se sitúan por sobre los 40.000; sin embargo, la última elección interna movilizó a poco más de 16.000, lo que nos indica un partido en que crece la proporción de militantes que no tienen vinculación alguna con la orgánica comunal; muchas de las cuales han envejecido, e incluso llegado a desaparecer.

- 58. La juventud socialista es actualmente una organización con poca incidencia en el mundo social de las y los jóvenes chilenos.** El PSCh debe apoyar firmemente su fortalecimiento, preocupándose de fortalecer la formación política, la promoción de nuevos liderazgos y la entrega de recursos y apoyos para su desarrollo político.
- 59. Hemos perdido apoyo especialmente en el mundo popular urbano y en importantes espacios de la Región Metropolitana y de la Región del Bío Bío, donde se concentra la mayor población de país.** En ese sentido, el PSCh debe fortalecer su propuesta programática de desarrollo municipal que sostenga un esfuerzo para una mayor representación en el mundo local en el intenso calendario del próximo año.
- 60. No es sencillo plantear una explicación a esta realidad que se viene dando por años.** En el marco del proceso de reunificación y llegada de los gobiernos democráticos, el PSCh - sin ser un partido mayor al 12% del electorado-, ha sido siempre un protagonista de la política chilena; sin embargo, más allá del desgaste y de los errores propios, de la nueva ley de partidos y su estímulo a la creación de nuevas colectividades, el PSCh ha sufrido una fuga continua de parte de sus militantes, muchos de los cuales se han sumado a la conformación de nuevos partidos de izquierda. Esta es entonces una tarea clave de ser abordada en el XXXII Congreso, dado la urgencia de recomponer nuestro liderazgo frente a los desafíos del gobierno y de la izquierda chilena en los difíciles días que se avecinan. De lo anterior depende en buena que el conjunto de las fuerzas progresistas pueda reagruparse y librar sus batallas por una mejor democracia.

Vigencia del socialismo, vigencia del Partido Socialista.

- 61. El Socialismo chileno desde su fundación en 1933 ha realizado grandes aportes al progreso democrático y social del país.** Contribuimos a la extensión de la educación y la industrialización durante los gobiernos del Frente Popular. En la década del 40 y 50, profundizamos la democracia con el logro del voto en las mujeres, la supresión del cohecho mediante la cédula única y la derogación de la “Ley Maldita”. Con Salvador Allende en los '70 nacionalizamos el cobre y

profundizamos la reforma agraria, en un proceso social detenido por el Golpe de Estado. En los '80, nuestro esfuerzo fue decisivo en reconquistar la libertad y la democracia, y desde los '90 hemos impulsado avances relevantes en materia social, económica y política, que colocan al país en mejores condiciones de emprender el rumbo al desarrollo. Es así como durante los distintos períodos de sus 90 años de historia, el socialismo chileno ha pasado por etapas de crisis, pero las más de las veces ha prevalecido la vigencia de sus ideas, de sus principios y valores.

62. **Hoy día sin embargo tenemos que ser capaces de articular nuevos argumentos para dotar de plena vigencia a las ideas socialistas y al PSCh en cuanto a organización política.** Requerimos un cuerpo de ideas que responda a las nuevas realidades sociales; a aquellas que son consecuencia de cambios globales, y otras consecuencias del modelo neoliberal perpetuado por décadas en Chile, cuyo trasfondo cultural entrona, el individualismo, la competencia y la desigualdad social, produciendo y naturalizando la segregación y la desigualdad social; siendo el consumo, bajo la lógica de mercado, uno de los modos de conexión social que ha terminado desplazando otras formas sociales de relacionamiento, entre ellas, a la política.

63. **Adaptar al PSCh como organización, - expresión de la voluntad colectiva de miles de militantes-, frente a esos nuevos escenarios requiere antes que todo una comprensión e interpretación lo más objetiva posible de la realidad.** Pero no existen atajos en el proceso de poner al partido en sintonía con la sociedad; se requiere de una organización sensible a los problemas y demandas de la ciudadanía, y también que facilite y promueva el debate en todas sus instancias. Sólo en una práctica de compenetración del PSCh con la realidad social y los sujetos del mundo popular que se pretende representar, conjugado con una reflexión e interpretación de los fenómenos que los enmarcan, puede encontrarse una relación virtuosa que genere una propuesta política auténtica, y logre tender puentes en la ruptura entre nuestro partido y la ciudadanía.

64. El XXXII Congreso General del PSCh Carlos Lorca Tobar, debe ser capaz de analizar las principales aristas del complejo escenario nacional e internacional que vivimos, e intentar dar respuesta a las preguntas que orientarán nuestra acción política en los próximos años. **El futuro del PSCh está en nuestras manos, la posibilidad de contar con una propuesta política que logre sintonizar con la ciudadanía, y aborde los grandes desafíos del país serán parte de nuestra discusión. Compañeros y compañeras a los 90 años de vida y los 50 años desde el golpe cívico militar, ofrezcamos al país la posibilidad de construir una mejor sociedad, con fervor y acción resueltos a triunfar.**

90
años



**PARTIDO
SOCIALISTA
DE CHILE**

CONVOCATORIA
**“XXXII CONGRESO
PARTIDO SOCIALISTA
DE CHILE CARLOS
LORCA TOBAR.”**

Comisión Organizadora Nacional – XXXII
Congreso Partido Socialista de Chile